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大洋的一头，美国证监会怀疑毕马威国际会计师事务所在“施乐公司财务丑闻案”中扮演了不光彩的角色，准备对其提

出民事诉讼；大洋的这一头，黄浦江沿岸的申城却是彩灯竞妍，车水马龙，一派歌舞升平的繁荣景象。 

  记者：近两三年来，中国会计准则以前所未有的速度转变，请问您是如何看待中国会计准则改革的？ 

  胡定旭：我认为中国已经为会计准则的改革做了很多，这10年变化得尤其多，几乎已经是一步到位。因为我们可以

看到，现在，中国的会计准则已经和国际会计准则非常接近。 

  其实，中国在会计准则改革上，还是有很多优势的。因为在这之前，中国是计划经济，并没有严格意义上的会计准

则，因而几乎不存在任何包袱。这对中国会计行业来说，是个非常好的机会。 

  这一点不像日本，日本的会计准则与国际会计准则并不接轨，各大银行的呆坏账已经接近天文数字，但人们始终不

知道这个黑洞到底有多深。日本必须改革他们的会计准则，但长年的债务使得他们无法进行任何有效或者说是“激进”

的改革。 

  从1992年起，中国的会计行业借鉴最先进的国际会计准则进行改革，可以说中国这方面已经做了很多，整个会计制

度发展得也很快。中国近10年的发展态势很好，我们不能简单地拿它与美国、英国比。因为美英发展了几百年，整个运

行制度已经相当完善了；中国还只是个小婴儿，一个相当健康的小baby。 

  记者：中国会计准则改革的难点又在哪里呢？ 

  胡定旭：其一，是中国很多国有企业不需要审计。他们往往是在有需求的时候才会邀请事务所对他们进行审计，比

如说，他们需要上市的时候。也就是说，他们不是自主要求审计，而是出于被迫无奈。这种情况下，会计准则改革很难

落实到实处。 

  其二，是中国的民营企业。这些民营企业家们个个都是经营的好手，但他们中很多人却并不懂账，也不认为财务是

公司经营中的一个重要板块，他们根本就不需要会计准则。这中间又有另外一部分人为了避税而经营着数本账，这些人

其实很傻。想想看，如果他们哪天需要融资，来扩大经营规模，一本连年亏损的账本是根本不可能为他们筹到什么钱

的。当然，他们可以向投资方出示他们的内部账务，以显示实力，但如此一来，根本没有人敢信任他，因为他多年苦心

经营而得来的诚信的形象，已经被他自己的这几本不同的账簿给毁了。 

  记者：那您认为当前中国会计业的主要问题是什么？ 

  胡定旭：中国会计业的问题是一个执行的问题。准则接轨了，但毕竟采用会计准则的时间比较短，在操作方面，经

验还是不够。比如说，许多会计执行部门的操作不规范，会计人员的素质尚有些许欠缺，许多单位依旧还有几本账，有

些没有完全实现电算化，凡此种种。 
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